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Ata do Pleno Ordinário de Outubro 2023 do Conselho Municipal de Assistência
Social do Recife - CMAS Recife
Local Presencial: Sala de Reunião do COMDICA - Rua Dr. José Mariano, 228, Boa
Vista, Recife;
Ata do Pleno do CMAS de Nº 331;
Data: 19 de outubro de 2023;

Aos dezenove dias do mês de outubro de dois mil e vinte três, de forma presencial,
na sala de reunião do COMDICA, realizou-se a Reunião do Pleno Ordinário de
outubro do Conselho Municipal de Assistência Social do Recife, com primeira
convocação às 13:30h, e segunda convocação às 14:00h, sob a Coordenação de
Ystefhani Barbalho - Secretária Executiva do CMAS Recife e Maria Ângela Oliveira
de Souza - Conselheira representante da Secretaria Executiva de Assistência
Social, com a seguinte pré-pauta proposta:

1. Palavra do Presidente;
2. Apresentação e votação da pauta;
3. Apreciação da Ata do Pleno Ordinário de setembro de 2023;
4. Apresentação da Sociedade Civil: à confirmar;
5. Apresentação da participação na “Capacitação sobre a Gestão Financeira,
Orçamentária e Prestação de Contas do SUAS - dias 27 a 28 de setembro - João
Pessoa/PB.”
6. Proposta do Presidente: Comissão de planejamento do Biênio da sociedade civil
no CMAS;
7. Demandas das Comissões:
7.a) Comissão de Articulação e Política: Encaminhamentos sobre Fórum da
Sociedade Civil do SUAS; Retorno das discussões do Fórum Interconselhos;
7.b) Comissão de Normas e Fiscalização: Inscrição de Nova entidade: 2) “Projeto
Florescer: abraçando e transformando vidas” - Associação Mães e Anjos Azuis;
Reunião em conjunto com a comissão de Articulação e Política para rever a
Normatização e os indicadores de visitas de Monitoramento/ Fiscalização /
Inscrição do CMAS;
7.c) Comissão de Orçamento e Finanças: Apresentação dos repasses do FNAS para
o FMAS e dos repasses municipais para o FMAS;
Resposta sobre ofício CMAS nº 052/2023: Informações sobre os Decretos nº 36.927
de 25 de agosto de 2023, e do Decreto nº 36.930, de 25 de agosto de 2023,
publicados no Diário Oficial do Recife nº 111, datado de 26/08/2023;
7.d) Comissão de Renda básica: Finalização dos trabalhos da Comissão Provisória -
Resumo das discussões: Fagner Valença;
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7.e) Comissão de Transferência de Renda: Reunião dia 31/10, às 09 hrs;
8. Informes:
8.1) Participação no CONGEMAS, dias 24,25 e 26/10 - Ana Alice e Elizabeth Oliveira;
8.2) Apresentação da Secretária Executiva de Acompanhamento e Monitoramento
dos Conselhos;

Estiveram presentes as/os conselheiras/os: Ana Maria Magalhães - Secretaria da
Mulher; Andréa Mascarenhas - APABB; Elizabeth Maria de Oliveira - CESC de
Coqueiral; André de Souza Barbosa - Representantes de Usuários; Jeferson Alves
Ferreira - Representantes de Usuários; Robson da Silva Pessoa - Representantes de
Usuários; Maria Ângela Oliveira - Secretaria Executiva de Assistência Social;
Michelle Cristina Santos da Silva - CERVAC; Natália de Lima Valadares - Secretaria
Executiva de Direitos Humanos; Nathália Gregório de Santana - Rede Cidadã;
Sherlley Domingos - APEC; Severino Antonio da Silva Filho - ASSOBECER; Flávia
Maria Pedrosa - SEPUL; Maria das Dores Montenegro - Secretaria do Governo e
Participação Social; Auxiliadora Pires - Secretaria do Governo e Participação Social.
Também estiveram presentes as/os convidadas/os: Sandra Clemente e Ana Carolina
- Irmãs da Glória; Silvana Camelo - NACC; Saionara Silva Santos - ADOLESCER;
José Júnior - Presidente do COMPAD; Helder Teixeira - Educador Social do Centro
Pop Neuza Gomes; Júlia Titans - Movimento Pró-Criança; Teresa Franco - LBV;
Sérgio Cruz - Em Cena Arte e Cidadania; José Henrique da Conceição - Mentoria e
Articulação do Movimento de Rua; Priscila Ferraz - Secretaria Executiva dos
Conselhos; E a Equipe Técnica do CMAS: Ailton Ramos - Psicólogo, Verônica Didier
- Psicóloga, as administrativas Simone Montenegro e Gerisa Gonzaga e a Jovem
Aprendiz - Elaine Isabel.

Ystefhani cumprimentou a todos, e iniciou a reunião na segunda chamada às 14 horas,
como previsto, sem a presença de Jailson José dos Santos, atual Presidente do Conselho
Municipal de Assistência Social do Recife. Ystefhani afirmou que até o momento do início
da reunião, Jailson não havia comunicado o motivo de sua ausência. A vice-presidente
tinha comunicado previamente que não poderia comparecer, devido a uma atividade de
sua gerência, na SDSDHJPD. A conselheira Natália Valadares solicitou que a Secretária
Executiva verificasse no Regimento Interno como proceder em caso de ausência da
Presidência e Vice-presidência em reunião plenária. Ystefhani fez a consulta ao
Regimento, como solicitado, e verificou-se que nestes casos a plenária elege uma/um
das/dos conselheiras/os para coordenar a reunião. A plenária presente decidiu que a
conselheira Maria Ângela Oliveira faria a coordenação deste Pleno. Maria Ângela fez a
leitura da pauta, que foi aprovada por todas/os, e perguntou se alguém gostaria de
acrescentar mais algum informe. Diante da ausência das coordenações das Comissões
de “Normas e Fiscalização” e de “Orçamento e Finanças”, é sugerido que estas pautas
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também não sejam discutidas, inclusive a pauta sugerida pelo Presidente. A plenária
concordou com a sugestão. Sobre as Atas dos Plenos Ordinário e Extraordinário de
setembro de 2023, Ystefhani informou que não houve tempo hábil para fazer a correção
das Atas. A pauta seguinte, referente a apresentação da Sociedade Civil, a conselheira
Nathália Santana comunicou que não conseguiu confirmar com a entidade que faria a
apresentação neste pleno. Em seguida, houve a apresentação da participação na
“Capacitação sobre a Gestão Financeira, Orçamentária e Prestação de Contas do SUAS -
nos dias 27 a 28 de setembro - em João Pessoa/PB”, na qual participaram Laurisabel
Pinheiro, Elizabeth Oliveira e Ystefhani Barbalho. A Secretária Executiva e Elizabeth
fizeram a apresentação, e Ystefhani comunicou que enviou por e-mail o material da
capacitação para todas/os conselheiras/os. Ystefhani relatou que foram muitas
informações e que a mediadora da formação discutiu a política pública da Assistência
Social desde sua origem, a criação do SUAS, até a parte orçamentária. Ystefhani disse
que estava baixando o drive com todos os documentos discutidos, para enviar as/aos
conselheiras/os por e-mail todo material. Nesta formação houve a presença de
participantes dos CMAS’s de Olinda, Cabo, de uma cidade do Ceará e de Minas Gerais.
Seguindo para a pauta sobre as demandas das comissões, houve a apresentação dos
pontos da Comissão de Articulação e Política, realizado pela coordenadora desta, a
conselheira Maria Ângela. Ela relatou que a reunião, que ocorre na 1ª segunda de cada
mês, pela manhã, especificamente esse mês ocorreu na 2ª segunda-feira, devido a uma
outra atividade que ela tinha na data. A pauta trazida por esta comissão foi sobre o Fórum
da Sociedade Civil. O CMAS havia se comprometido a apoiar e dar suporte ao Fórum da
Sociedade Civil do SUAS. Foram realizadas 2 reuniões deste Fórum em 2023, e mesmo
com o estímulo do CMAS, não conseguiram dar continuidade com as discussões e
realizar outras reuniões ou encontros. Este Fórum tornou-se uma pauta permanente da
comissão de Articulação, entretanto a organização e mobilização para a sua continuidade
deve partir das/dos conselheiras/os da sociedade civil e não do CMAS. Por isso o
conselho ficará no aguardo da continuidade deste Fórum, para continuar dando o apoio
para sua realização, porém a pauta não ficará de forma permanente nesta comissão. Este
parecer foi discutido e aprovado pela comissão. A conselheira Nathália Santana opinou
que não cabe ao CMAS a realização do Fórum, é importante que a Sociedade Civil se
articule para fazer mais reuniões, e dar continuidade ao Fórum. Após a explicação, a
plenária presente concordou com o parecer da comissão sobre o Fórum. As conselheiras
Nathália Santana (Rede Cidadã), Cybelle Oliveira (SBB) e Elizabeth (SESC Coqueiral) se
dispuseram a estimular a realização das reuniões do Fórum, e comunicar ao CMAS
quando tiverem uma nova data. O ponto seguinte desta comissão foi sobre o retorno das
discussões do Fórum Interconselhos. Quanto a esta questão, Ângela informou que foi
nomeada na SDSDHJPD uma Secretária Executiva para realizar o acompanhamento de
todos os Conselhos ligados a esta secretaria, e entre suas funções, ela ficará responsável
por dar continuidade ao diálogo entre os conselhos. Maria Ângela fez a apresentação e
passou a palavra para à Secretária Executiva de Acompanhamento dos Conselhos da
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SDSDHJPD, Priscila Ferraz. Esta informou que ela iria dar continuidade às reuniões do
Fórum Interconselhos, porém no ano que vem, com a maior brevidade possível. Helder
Teixeira, trabalhador do SUAS que estava assistindo a reunião do Pleno, perguntou se
havia alguma devolutiva do regimento interno e a proposta de emenda deste Fórum, que
foi encaminhada para a Procuradoria, para análise no início do ano. Helder opinou que as
reuniões interconselhos fossem retomadas ainda esse ano. Maria Ângela informou que
entregou para Priscila o regimento interno e a minuta da lei do Interconselhos, e que
ainda não teve retorno da Procuradoria. José Júnior, presidente do COMPAD,
parabenizou Priscila por sua chegada e perguntou se já existe um grupo de whatsapp
para o diálogo das/dos participantes deste Fórum. Priscila diz que não, que ainda vão
formar esse grupo. A conselheira Auxiliadora Pires afirmou que ficou feliz por a Secretaria
agora contar com uma profissional para ficar responsável por esse diálogo entre os
conselhos, e que isso é muito importante para discutir a transversalidade das políticas e
dos conselhos. Ela afirmou ainda que tem interesse em participar do Fórum
Interconselhos. Passando para a pauta da Comissão de Transferência de Renda,
Ystefhani informou que a reunião semestral desta comissão está agendada para o dia
31/10, às 09h, com a Gestora responsável pelo Programa Bolsa Família no Recife.
Ystefhani fez a leitura das/dos conselheiras/os que compõem a comissão de transferência
de renda, e que portanto deveriam participar desta reunião: Maria das Dores Montenegro,
Viviane Cristina, Michelle, Jailson, Laurisabel, Elizabeth Oliveira e Jeferson “Cara de
Gato”. Na última pauta da reunião, sobre os Informes: o primeiro informe dado foi sobre a
Participação no CONGEMAS, dias 24, 25 e 26/10 no Centro de Convenções de
Pernambuco, a ser realizado pelas conselheiras Ana Alice (governamental) e Elizabeth
Oliveira (sociedade civil). O segundo informe foi de Maria Ângela, convidando a todos
para a posse dos Conselheiros da Sociedade Civil do Conselho de Direitos Humanos, no
COMPAZ Dom Hélder Câmara. Elizabeth do CESC Coqueiral informou que dia 21/10
haveria a apresentação do espetáculo “Cantigas de Rodas” para as famílias atendidas em
sua entidade, porém não havia mais convites. Ela informou também que a entidade ia
participar da “Semana do Brincar”, com uma atividade, e a abertura seria no Parque 13 de
Maio, juntamente com a Prefeitura do Recife. Maria Ângela afirmou que a “Semana do
Brincar” terá atividades em todas as RPAS’s. Jeferson “Cara de Gato” informou sobre o
“III Encontro Maria Lúcia Santos Pereira da Silva do MNPR - Região Nordeste”, que
aconteceria no período de 27 a 30 de novembro/2023. Robson informou que no próximo
sábado seria a festa das crianças do Coque, e quem pudesse ajudar com doações,
poderia deixar suas contribuições no CMAS. Maria Ângela informou que no dia seguinte a
esta reunião do Pleno, dia 20/10, o Núcleo de Educação Permanente do SUAS Recife,
estaria promovendo um encontro para lançamento do Plano Municipal de Educação
Permanente do Recife. Maria Ângela e Sherlley, que estão representando o CMAS no
NUMEP, afirmaram que a participação seria extremamente importante. A Secretária
Executiva, Ystefhani Barbalho, informou que iria representando o CMAS Recife, e que 12
entidades da sociedade civil também haviam sido convidadas. José Júnior - Presidente do
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COMPAD - convidou a todos/as para o evento em comemoração aos 23 anos de
existência e resistência da Biblioteca de Peixinhos. O pleno foi finalizado com Ailton
Ramos, psicólogo da Equipe Técnica do CMAS, declamando “Soneto de Fidelidade”, de
Vinícius de Moraes. Nada havendo mais a tratar, Maria Ângela agradeceu a presença de
todos e finalizou o Pleno.

Esta Ata foi Aprovado na reunião do Pleno Extraordinário realizado no dia 07 de
dezembro de 2023.


